

Dans notre histoire...

Les Congrès de Cotravaux – 2009 - 2018





Le renouveau du projet associatif de Cotravaux

2007, alors que le champ d'action de Cotravaux a été étendu à un Observatoire et une mission « Volontariats », le projet de Cotravaux, alors « Coordination pour le travail volontaire des jeunes » doit être actualisé. Réinterroger les fondements, les interactions entre les associations membres et la coordination; pour réaffirmer des finalités, des buts et des objectifs, cette démarche a été accompagnée par Pierre Petitbout en 2008 et 2009, pour aboutir à une validation à l'occasion des 50 ans de Cotravaux en juin 2009.

2009 : à l'issue du premier Congrès et de l'Assemblée Générale l'objectif principal affirmé dans le projet associatif adopté est de travailler en réseau, d'être un réseau.

2011 : en mars 2011, une Assemblée Générale extraordinaire est convoquée pour modifier le titre et les statuts de Cotravaux. C'est sur cette nouvelle base que le Congrès et l'AG de 2011 travaillent.

Avec les modifications des statuts en mars 2011, Cotravaux devient « Réseau d'acteurs du travail volontaire » et le Congrès est introduit dans le fonctionnement statutaire, au côté de l'Assemblée Générale, du Conseil d'Administration et du Bureau

II - ADMINISTRATION ET FONCTIONNEMENT

CONGRES

Article 9 : le Congrès réunit tous les membres du réseau : acteurs associatifs et acteurs associés.

Article 10 : Il se réunit au minimum tous les deux ans. Il adopte des motions et orientations politiques ; il élabore des stratégies communes aux acteurs. Chaque acteur présent a une voix.

2013 : La « <u>Charte du travail volontaire</u> », travaillée depuis la réforme des statuts, est finalisée pour le Congrès d'octobre 2013.

2014: Baisse du nombre de chantiers internationaux, importance croissante du Service Civique, ces deux constats vont déterminer le choix d'engager en 2015 un travail autour des impacts et apports des chantiers et des volontariats, dans leur diversité. Séminaire européen à Paris en janvier; programmation de temps de rencontres et de formations sur les impacts du travail volontaire. Ces orientations détermineront le thème du Congrès autour des impacts et des apports du travail volontaire.

2015: Année marquée par les attentats, Charlie Hebdo et l'Hyper Cacher en janvier, et ceux du 13 novembre à proximité du Stade de France, aux terrasses de cafés des 10^{ème} et 11^{ème} arrondissements, et dans la salle du Bataclan, en plein concert rock. L'état d'urgence est déclaré. Une semaine plus tard, le Congrès aura bien lieu, mais des personnes annuleront leur déplacement à Paris.

2017: Réorganisation territoriale, nouveau contexte politique après les élections présidentielle et législatives, la décision est prise de repousser le Congrès au premier semestre 2018 pour se mieux le préparer et mobiliser tout le réseau. Volonté de valoriser les ancrages territoriaux et les impacts des projets, sur les personnes et les territoires.

2018 : Congrès « TRAJECTOIRES et TERRITOIRES » le 4 avril au Palais de la Femme

2020, 2021 : Années COVID, changements dans l'équipe permanente avec un nouveau Délégué National et le recrutement d'une chargée de formation et de vie du réseau.

2022 : décision d'organiser le prochain Congrès en 2024

Les 5 premiers Congrès

12 juin 2009 – Paris, Maison des Colombages –

70 personnes / 17 partenaires associatifs et réseaux / 8 des administrations DJEPVA – DRDJS – CG 93 / Une quarantaine des associations membres

« 50 ans de convictions, d'actions, de réflexions partagées » Regards croisés sur 50 projets

- Engagements Mobilité Volontariats Apprentissage International -
- Faire ensemble Développement local Transmission Collectif

70 personnes 40 du réseau

Supports créés : 50 fiches projet des associations membres

Accompagnement
Pierre Petitbout



Table ronde: « Contexte, enjeux »

- La place des dynamiques associatives dans la société, par Edith Arnoult-Brill, Présidente du Conseil National de la Vie Associative (CNVA)
- Des actions ancrées dans les territoires, par Denis Maïer, Vice-président du CELAVAR
- Une démarche d'éducation populaire, par Jean Bourrieau, Docteur en sciences de l'éducation.



20 mai 2011 - Paris, Enclos Rey -

« Congrès des acteurs du travail volontaire »

60 participants / une dizaine de l'administration (ASC, DJEPVA DRDJS MAE CG 93) / une douzaine de partenaires associatifs – réseaux / une quarantaine des associations du réseau

Approche et pratiques du travail volontaire

60 personnes
Une quarantaine du réseau
Table ronde avec :

Maude Simonet

En réaffirmant une identité autour du « travail volontaire », que cherche-t-on à identifier et à défendre ?

Regard et questionnements sur le travail volontaire, par Maud Simonet, sociologue, à partir de son étude sur le « travail bénévole – Engagement citoyen ou travail gratuit ? »



Pluralité des pratiques, illustrée par des témoignages d'acteurs

- **Guillaume Garson, études ET chantiers lle-de-France**, directeur Essonne : expérience de chantier mixant des bénévoles et volontaires internationaux, et des personnes en insertion
- Jean-Michel Findinier, Service Civil International Région Nord, coordinateur des échanges internationaux : construction et accompagnement de parcours de mobilité de jeunes
- Olivier Lenoir, Union REMPART, Délégué national : le travail volontaire dans un parcours de formation ou d'insertion sociale et professionnelle
- Davide Di Pietro, LUNARIA (Italie), en charge des projets de volontariats internationaux : le réseau SEVEN, une expérience de bénévolat international pour les citoyens seniors
- Agnès Uhereczky, Directrice, Association of Voluntary Service Organisations (AVSO): regard sur les programmes de volontariat dans plusieurs pays européens.

25 octobre 2013 – Paris, Maison des associations de la solidarités (MAS) –

Panorama du travail volontaire »

- Présentation générale des différents volontariats,
- Parcours de volontaires : témoignages de volontaires
- Parcours de volontaires et vie associative
- Place des volontaires dans les associations par: Compagnons Bâtisseurs, Concordia, Solidarités Jeunesses, REMPART, Études et Chantiers

Environ 100personnes

50 du réseau

Évènement

Remise du Prix Observo

Supports créés

Panneaux des projets lauréats



Remise du Prix Observo

Projets dans le champ du patrimoine - de l'environnement - de la solidarité en présence des associations finalistes et des membres du jury : Donata Moriggi (Fondation La Mondiale) - Sylvie Tumoine (ministère de la Jeunesse) - Françoise Wierzbicki (ministère de la Culture)



Un réseau d'acteurs - Une Charte du travail volontaire

- Débat avec Matthieu Hély, sociologue, sur :
 - L'évolution vers le réseau d'acteurs du travail volontaire : Stéphane Victorion
 - Les affirmations et les questionnements posés par la Charte du travail volontaire : Olivier Lenoir
 - La place des associations régionales et de nouveaux membres dans le réseau : Gilles Bourrieau, Grégoire Guesuraga

20 novembre 2015 – Paris, Enclos Rey

« Les impacts du travail volontaire »

70 personnes inscrites. Malgré le choc des attentats du 13 novembre, plus de soixante personnes présentes: une douzaine d'associations ou réseaux partenaires / 6 de l'administration (DJEPVA – MAE) et une cinquantaine du réseau



60 personnes 50 du réseau

Animation :

Dessins en live de Javier Laros

Introduction et Facilitation

Véronique Thiébaut, consultante - Coopérative de conseil E2i

Introduction à la notion d'impacts : Véronique Thiébaut,

Table ronde : Restitution des expériences de 3 associations de Cotravaux qui ont étudié des impacts de leurs actions

- Impacts du chantier international sur les volontaires et sur les communautés locales : étude avec des partenaires internationaux. Matina Deligianni, Déléguée Nationale de Solidarités Jeunesses.
- Impacts de l'expérience de chantier sur des jeunes de 17 à 25 ans suivis par des structures d'insertion sociale et professionnelle : retour sur la démarche d'évaluation initiée depuis 2011. Marine Muller, Chargée de mission "patrimoine et insertion" à l'Union REMPART-
- Problématiques spécifiques aux actions en milieu urbain : retour sur l'étude engagée depuis 2014 sur les volontaires et les territoires franciliens. Florence Durieux, Cotravaux lle-de-France et Jean Bourrieau, chercheur en sciences de l'éducation (LERIS).



Réactions et attentes de partenaires :

- Jean-Benoît Dujol, Délégué Interministériel à la Jeunesse et Directeur de la Jeunesse, de l'Éducation Populaire et de la Vie Associative,
- Élisabeth Cunha, Coordinatrice Service Volontaire Européen, Agence Erasmus+ France Jeunesse & Sport.



Point d'étape de la démarche engagée par Cotravaux pour valoriser les impacts du travail volontaire sur le territoire :

- Impacts sur l'environnement et le cadre de vie
- Impacts économiques sur le territoire
- Impacts sociaux sur le territoire





4 avril 2018 – Paris, Palais de la Femme – 50 participants

« TRAJECTOIRES ET TERRITOIRES »

Quand des dynamiques collectives impulsent des transformations sociétales



50 personnes
40 du réseau
6 autres associations
Animation:
Porteurs de paroles
Facilitation
Coraline Monnot
Karen Laithier

Témoignages

- Les Murs à pêches Montreuil (93) Groupement Rempart Île-de-France et un animateur de son réseau Comment la reconnaissance d'un savoir-faire sur le patrimoine s'est étendue au territoire et aux acteurs présents sur le site
- **Associations du Sud Ardèche** (07) Association RESTe!, Randa Ardesca et Le Mat (Le Viel Audon) Comment des projets associatifs impactent leurs territoires, les partenariats et les pratiques de développement durable
- La Ferme du Faï Le Saix (05) Les Villages des Jeunes, délégation régionale de Solidarités Jeunesses en Provence-Alpes-Côte d'Azur et le SIVU de la Haute Vallée de Maraize Comment le double objectif de restaurer des sites abandonnés en milieu rural et de faire se rencontrer des personnes d'horizons divers contribue à un projet intercommunal
- La Maison des Volontaires Paris 13ème (75) Comment un projet de résidence de volontaires a été conçu en synergie avec la vie de quartier et entraîne de nouveaux projets

Grand témoin : Jean-Louis Laville, sociologue et économiste



Ateliers thématiques d'échanges

 Pépites et râteaux de la transformation / Facteurs de réussites et freins de la transformation et/ou des partenariats / Préconisations

Intervention de Philippe Jahshan, Président du Mouvement Associatif : Enjeux du secteur associatif